



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ABRIL
2023

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira y José Julián Llaguno Thomas

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

 VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR

 CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM

 [@PROTESTAS.IIS](https://www.facebook.com/PROTESTAS.IIS)

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA ABRIL 2023

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Abril 2023 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Bloqueo	41,4	29
Declaración pública	30	21
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	12,9	9
Concentración	12,9	9
Marcha	1,4	1
Reunión con autoridades	1,4	1
TOTAL	100	70

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Abril 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Abril 2023
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	54,3	38
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	14,3	10
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	8,6	6
Grupos y/u organizaciones de vivienda	7,1	5
Grupos y/u organizaciones empresariales	5,7	4
Grupos y/u organizaciones de género	4,3	3
Grupos y/u organizaciones ambientalistas	2,9	2
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	1,4	1
Grupos y/u organizaciones profesionales	1,4	1
TOTAL	100	70

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Abril 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Abril 2023
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	30	21
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	20	14
Defensa de la educación	17,1	12
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	17,1	12
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	5,7	4
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	4,3	3
Defensa del ambiente	2,9	2
Defensa y/o ampliación de derechos	1,4	1
Otros	1,4	1
TOTAL	100	70

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Abril 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Abril 2023
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	55,7	39
Gobierno en general	11,4	8
Poder Judicial	11,4	8
Poder Legislativo	4,3	3
Empresas privadas	2,9	2
Presidencia de la República	2,9	2
Gobierno local en general	2,9	2
Instituciones autónomas	2,9	2
Alcaldía	1,4	1
Entidades internacionales	1,4	1
Individuos particulares	1,4	1
Tribunal Supremo de Elecciones	1,4	1
TOTAL	100	70

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Abril 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ABRIL 2023¹

SÁBADO 1

Un grupo de personas funcionarias de la delegación regional del OIJ de Pococí, presenta una denuncia ante la Oficina de Asuntos Internos del OIJ en contra del director regional, por supuestas omisiones e irregularidades en el manejo de varios casos de homicidios presentados en la provincia de Limón. Como resultado, se inicia un proceso de investigación.

DOMINGO 2

A través de un comunicado, el SINDIJUD rechaza las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles, quien aseguró que en el Poder Judicial existe la práctica de que los jueces negocien condenas “con el imputado y la parte defensora”. El sindicato reta al presidente a presentar pruebas que respalden sus afirmaciones, y de no tenerlas, que se retracte públicamente. Asimismo, le solicita a la Corte Suprema de Justicia que se pronuncie sobre los reiterados intentos de injerencia del presidente Chaves en asuntos que son competencia del Poder Judicial, así como sobre el constante irrespeto hacia este poder de la República.

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2023. Costa Rica Cronología de la protesta social Abril 2023. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

LUNES 3

La comunidad educativa del Colegio Florida, ubicado en Siquirres, interpone un recurso de amparo en contra del MEP para que este les entregue los planos para la construcción de las nuevas instalaciones del centro educativo y así poder iniciar con las obras, ya que aseguran que el proceso ha estado paralizado por 10 años. La Sala Constitucional resuelve a favor de la comunidad, y le impone al MEP un plazo de tres meses para entregar los planos, y de un año para dar inicio a las obras.

Un grupo de padres de familia interpone un recurso de amparo en contra del MEP para que este elabore un plan remedial para las y los estudiantes del Instituto de Educación General Básica Andrés Bello López, ya que la falta de nombramientos docentes en la institución ha repercutido en el atraso de las lecciones de las y los estudiantes. La Sala Constitucional acoge el recurso y le da un plazo de ocho días al MEP para presentar dicho plan remedial.

La Asociación Talamanqueña Ecoturismo y Conservación interpone una denuncia ante el SINAC por la destrucción de un humedal declarado Patrimonio Natural del Estado, colindante con el Parque Nacional Cahuita, el cual ha sido intervenido por maquinaria, y en apariencia se pretende talar el sitio para la construcción de cabinas y hoteles.

MIÉRCOLES 5

Mediante un oficio, el SITRAHSAN solicita al jerarca de la cartera, Nogui Acosta Jaén, abrir una investigación sobre el “caso Correos”, para determinar si se estaría en presencia de los delitos de defraudación aduanera e incumplimiento de deberes por parte de las autoridades aduaneras, así como de eventuales delitos contra la función pública, corrupción, enriquecimiento ilícito y peculado.

El COLYPRO emite un comunicado en contra de la Ley Marco de Empleo Público, ya que asegura que con su aplicación las y los docentes no contarán con un salario digno, debido a que el sueldo de la mayoría las personas profesionales en enseñanza se congelará por varios años por sobrepasar la escala salarial dispuesta en el nuevo salario global para las familias de puestos 3 y 4, que incluye a las y los docentes contemplados en Servicio Civil, así como de educación técnica.

MARTES 11

El SINAME interpone una denuncia penal ante la Fiscalía Adjunta de Probidad, Transparencia y Anticorrupción, en contra del presidente Rodrigo Chaves Robles, del ministro de Hacienda, Nogui Acosta, y de la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel, “por incumplir con la obligación que les establece la Ley para pagar la deuda histórica que el Estado tiene con la institución”. Según cifras del sindicato, al 31 de marzo de 2022 el Estado adeudaba a la CCSS la suma de ₡2,627,312,003,464.88.

Un grupo de sindicatos de la CCSS y del sector público se manifiesta en las barras de la Comisión de Control de Ingreso y Gasto Público de la Asamblea Legislativa, en apoyo a las tres personas suspendidas de la Junta Directiva de la CCSS, José Luis Loría Chaves, Carlos Salazar Vargas, y Marta Rodríguez González, quienes comparecen en esta instancia sobre los estados financieros de la CCSS y las razones de su suspensión por parte del presidente Rodrigo Chaves Robles. Las diputadas oficialistas Pilar Cisneros y Ada Acuña arremeten en contra de las personas manifestantes y les solicitan guardar silencio.

Mediante un oficio enviado a las y los regidores de la Municipalidad de San Carlos, la Asociación de Desarrollo Integral de La Fortuna solicita que se asigne presupuesto para instalar policías municipales en el distrito de forma regular, y así poder atender diversas situaciones que afectan la calidad de vida de las y los habitantes y comerciantes del distrito, como la proliferación de ventas ambulantes, la operación hasta altas horas de la noche de bares y discotecas, etc.

MIÉRCOLES 12

Un grupo de médicos y médicas especialistas de la CCSS realizan un plantón afuera de la Asamblea Legislativa, para exigir el pago de la deuda del Estado con la CCSS, y el pago de un salario mínimo digno para el personal de salud.

Un grupo de vecinos y vecinas de Orotina y de San Mateo de Alajuela, cierran el paso en la Ruta Nacional 131, a la altura de Jesús María, para protestar en contra de la empresa de buses Transportes Araya Arguedas Hermanos Ltda., encargada de la ruta 263, que recorre Orotina, San Mateo, Labrador, Esparza y Puntarenas, ya que esta lleva 7 días sin brindarles el servicio de transporte, lo que ha afectado especialmente a las personas que tienen cita en el Hospital Monseñor Sanabria de Puntarenas. Las y los manifestantes denuncian que la empresa opera con solo 3 unidades de bus, todas en muy mal estado debido a su antigüedad. La Policía de Tránsito se hace presente en el lugar.

Un grupo de madres de familia de la Escuela Antonio José de Sucre, ubicada en La Uruca, cierra la escuela y bloquea la calle para exigir a las autoridades del MEP dar a sus hijos e hijas una beca de transporte para poder movilizarse desde sus casas en La Carpio hasta el centro educativo. La Policía de Tránsito se hace presente en el lugar.

A raíz de una solicitud oficial, un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Piedra Alegre de Pital, se reúne con representantes de la Municipalidad de San Carlos para solicitar la mejora de caminos y la colocación de alcantarillado.

JUEVES 13

Un grupo de organizaciones sociales, incluido el Bloque de Vivienda, convocan a una manifestación el próximo 19 de abril para protestar en contra del proyecto de Ley No. 23.450, presentado por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles, para fusionar el MIVAH, el INVU y el BAHVI, en un nuevo ministerio que se llamaría Territorio, Hábitat y Vivienda, que, entre otras consecuencias negativas, conllevaría a la eliminación de los bonos de vivienda.

Un grupo de padres y madres de familia de la Escuela Concepción, ubicada en la comunidad de Cartagena, en Valle La Estrella, en Limón, cierran con candados el centro educativo para solicitar la destitución del director. Las y los manifestantes denuncian que el funcionario maltrata de manera verbal y psicológica a las y los niños, al personal de limpieza y al cuerpo docente, por lo que lo han denunciado ante el MEP sin haber recibido aún una respuesta. El supervisor regional del MEP, Luis Pastor Urbina, se reúne con los padres y madres de familia para atender sus denuncias y buscar una solución.

VIERNES 14

Mediante un comunicado, la UCCAEP le solicita al gobierno de Rodrigo Chaves Robles declarar una “emergencia nacional” por la inseguridad ciudadana, reflejada en el fuerte aumento de asesinatos en el primer cuatrimestre del 2023. La reacción del sector empresarial se produce luego de que dos días atrás el presidente Chaves negara la existencia de una crisis de inseguridad, a la vez que culpó a los medios de comunicación de proyectar una imagen crítica sobre esta materia. Ante esto, el gremio empresarial respalda su solicitud con datos oficiales del OIJ, que hasta el 14 de abril, arrojaban una cifra de 251 asesinatos, lo que representa un incremento del 42,5% en la cantidad total de asesinatos en relación con el mismo periodo del 2022.

Un grupo de personas trabajadoras del OIJ se manifiestan en horas de la noche en las afueras de la Sala Constitucional, para solicitar que se resuelva una acción de inconstitucionalidad presentada en contra de un transitorio de la Reforma la Ley Orgánica del Poder Judicial, el No. 9544, que les impide jubilarse.

Un grupo de representantes de asociaciones de desarrollo, de comités de caminos y líderes vecinales de las comunidades de El Encanto y La Legua, del distrito de Pital, solicitan una reunión con la Alcaldía Municipal de San Carlos para exponer diferentes necesidades que deben solventarse en sus comunidades, como mejoras a caminos y cuadrantes, arreglo de pasos alcantarillados, construcción de desfogues pluviales y canalización de aguas, mejora en infraestructura pública de uso común, entre otras.

Un grupo de personas simpatizantes del gobierno de Rodrigo Chaves Robles se manifiestan en las afueras de las oficinas del TSE en San José, para protestar en contra de una serie de reformas electorales que anunció el órgano electoral para regular contenidos y noticias falsas (fake news) en redes sociales, y exigir la renuncia de su presidenta, Eugenia Zamora Chavarría. Las y los manifestantes denuncian que las reformas propuestas atentan en contra de la libertad de expresión, y generarían que Costa Rica “se convirtiera en una dictadura” manejada desde la Asamblea Legislativa, el Poder Judicial y la “prensa canalla”.

Mediante un comunicado, el SEC denuncia que el personal docente no fue lo suficientemente capacitado, y que no se dieron directrices claras y oportunas por parte del MEP, para aplicar las pruebas nacionales estandarizadas que iniciarán el próximo lunes 17 de abril en los centros educativos de todo el país. Asimismo, denuncian que no hay información clara sobre el temario a evaluar y su peso relativo en la evaluación, ya que se habla de 4 o 5 ítems por asignatura básica, comprensivo de todo el programa anual, lo que significa que se estaría evaluando materia que a estas alturas del año aún no ha sido vista por las y los estudiantes, entre otras irregularidades.

La ANDE emite un comunicado para denunciar la falta de información oportuna y de una debida coordinación con el personal docente por parte del MEP, para la aplicación de las pruebas nacionales estandarizadas que iniciarán el próximo lunes 17 de abril en los centros educativos de todo el país. El sindicato denuncia que la información se dio de manera tardía y que resulta confusa en algunos aspectos, sin que se haya previsto el tiempo suficiente para su aclaración.

SÁBADO 15

La APSE denuncia que al menos tres mil personas trabajadoras de la educación no han recibido su pago correspondiente a la primera quincena de abril, y atribuye esta situación a un mal proceder del Ministerio de Hacienda, que en apariencia aplicó deducciones por encima de un porcentaje que se rebaja de sus salarios, lo cual genera se deposite menos de lo que corresponde o en su defecto no lleve nada. Ante esta situación, el sindicato hace un llamado a su afiliación a que revisen sus coetillas de pago para verificar los detalles de montos de salario devengado, deducciones, rebajos de nómina y monto líquido, e informar en caso de que encuentren anomalías.

LUNES 17

Un grupo de padres y madres de familia cierran el Colegio Técnico Profesional de La Suiza en Cartago, en protesta por la supuesta malversación de recursos de la institución por parte de la dirección. También protestan por la falta de pago del servicio de transporte de estudiantes. La acción genera la

intervención de las autoridades del MEP y molestias en otros padres y madres, quienes aducen que estudiantes no pudieron realizar algunas pruebas debido al cierre.

MARTES 18

La Red Feminista contra la violencia hacia las mujeres se pronuncia públicamente para exigir a las autoridades del gobierno de Rodrigo Chaves Robles abrir una investigación administrativa y penal, para sentar responsabilidades por negligencia en la protección de una niña menor de 13 años por violencia sexual. La adolescente dio a luz a una bebé fruto de una relación impropia, y luego su hija fue secuestrada por su padre biológico. Hasta el momento no se ha sentado ninguna responsabilidad directa en toda la cadena de personas funcionarias que atendieron el caso desde el inicio.

MIÉRCOLES 19

Mediante un comunicado de prensa, la UCCAEP recalca su posición de solicitar al gobierno de Rodrigo Chaves Robles una solución definitiva sobre el pago de la deuda que el Estado le debe a la CCSS. En su declaración, invitan al ministro de Hacienda a participar en las sesiones de la Junta Directiva de la institución para definir un plan de pago junto con la asesoría del Banco Mundial. Hasta el momento la administración de Chaves Robles se ha mantenido reticente a cualquier resolución de la deuda, e insiste en que la institución está “quebrada”.

Mediante un comunicado público, el SEC advierte de las posibles consecuencias negativas de la rescisión del contrato entre el MEP y la Fundación Omar Dengo en su programa de conectividad tecnológica. Este convenio ha tenido una vigencia de más de 3 décadas y es, según la organización sindical, uno de los más exitosos dentro del sector educativo. El SEC solicita que la ministra de Educación reconsidere su decisión, ya que esta no está fundamentada en ningún criterio pedagógico ni técnico.

El grupo Brujas Feministas de Costa Rica convoca a una concentración en la fuente de la Hispanidad en San Pedro, Montes de Oca, el próximo sábado 22 de abril. El motivo de la protesta es solicitar al gobierno de Rodrigo Chaves Robles que se declare una emergencia nacional por la ola de violencia en contra de las mujeres que se ha vivido en los últimos meses en el país. Esta situación incluye delitos por feminicidios, violencia sexual y desaparición.

JUEVES 20

Un grupo de personas integrantes del Bloque de Vivienda se manifiestan en varias partes del país en contra del proyecto de ley que busca fusionar las instituciones BANHVI, INVU y MIVAH, lo cual modificaría el otorgamiento de los bonos de vivienda que se dan en la actualidad a las familias con menos

recursos. También se critica al ministro de Hacienda por retener los recursos aprobados recientemente por la Asamblea Legislativa para el BANHVI. El grupo solicita que se archive el proyecto y que se retomen los proyectos de vivienda social. Los bloqueos de vías y concentraciones suceden en varios puntos del país, como la ruta 32, la ruta 27, Zapote y la Plaza de la Democracia.

En este día inicia un movimiento de protesta entre oficiales de la Fuerza Pública en contra de la política anunciada por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles “Costa Rica Segura”, en donde se propone modificar las jornadas de trabajo del personal policial para mantener una mayor presencia en la calle, frente a la oleada de inseguridad que vive el país. Esta modificación cambiaría la jornada de 6x6 (seis días de trabajo y seis días de descanso) por una de 6x4 (seis días de trabajo y cuatro días de descanso). Como parte de estas acciones, un grupo de policías protesta frente a las instalaciones del MSP en Barrio Córdoba en Zapote, y luego se trasladan a las afueras de la Casa Presidencial, donde cierran la calle. Asimismo, se registran cortes de ruta en la Fuente de la Hispanidad en San Pedro, a la altura de Plaza del Sol en Curridabat, en el Aeropuerto Internacional Juan Santamaría, en Turrialba, en Aguas Zarcas, en Barranca de Puntarenas, y frente al condominio Monteran en Curridabat, donde reside el presidente Chaves. En este movimiento participan la UNP, la ANEP y el SITECO.

Mediante una declaración pública, representantes del SITECO critican el plan del gobierno de Rodrigo Chaves Robles llamado “Costa Rica segura”, en donde se propone modificar las jornadas de trabajo de la policía para mantener una mayor presencia en la calle, frente a la oleada de inseguridad que vive el país. Esta modificación cambiaría la jornada de 6x6 (seis días de trabajo y seis días de descanso) por una de 6x4 (seis días de trabajo y cuatro días de descanso). El sindicato también critica el desmejoramiento de las condiciones laborales de la policía en otras áreas como infraestructura, equipos y salarios.

Un grupo de vecinos y vecinas de La Unión en Cartago bloquean uno de los carriles de la autopista Florencio del Castillo para pedir que el gobierno de Rodrigo Chaves Robles construya un puente peatonal que permita a sus hijos e hijas poder caminar hacia el colegio sin exponerse al peligro de ser atropellados.

VIERNES 21

Por segundo día consecutivo se genera un movimiento de protesta entre oficiales de la Fuerza Pública en contra de la política anunciada por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles “Costa Rica Segura”, en donde se propone modificar las jornadas de trabajo del personal policial para mantener una mayor presencia en la calle, frente a la oleada de inseguridad que vive el país. Esta modificación cambiaría la jornada de 6x6 (seis días de trabajo y seis días de descanso) por una de 6x4 (seis días de trabajo y cuatro días de descanso). Como parte de las acciones, un grupo de policías de la UNP protestan frente a las instalaciones del MSP en Barrio Córdoba, en Zapote. Además, se registran cortes de ruta en Pérez

Zeledón, Aguas Zarcas, en la autopista Florencio del Castillo en la entrada de Cartago, en la ruta 27 en el cruce Orotina-Caldera, en la carretera Ciudad Neily-Paso Canoas, en la ruta 32 a la altura de Río Frío, en Turrialba, en la entrada del aeropuerto Daniel Oduber en Liberia, y en la Costanera Sur sobre la ruta 34. Luego de dos días de protestas y varios bloqueos de carreteras en varios puntos del país, se abre una mesa de negociación con el MSP, tras la cual el gobierno decide suspender la medida que cambiaría la jornada de trabajo de la policía. El presidente Rodrigo Chaves anuncia la decisión en una gira a varias delegaciones policiales en la ciudad de San José.

En un comunicado de prensa, la CICR declara como insuficiente la reducción de la tasa de política monetaria anunciada por el BCCR. Según la entidad empresarial, la medida no va a significar un apoyo a las familias y empresas en el corto plazo, además de ser una decisión que ha demorado mucho tiempo, a pesar de las críticas de varios sectores. La CICR propone que la reducción sea todavía mayor.

Mediante un comunicado público, varios sindicatos del sector salud que forman parte del BUSSCO celebran el más reciente estudio técnico divulgado por la OIT, en el que se analiza el último estudio actuarial sobre la situación financiera de la CCSS elaborado por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles. Según los resultados divulgados por la OIT, el estudio presenta varias inconsistencias metodológicas, errores de cálculos y sobreestimaciones sobre el estado financiero de la institución. Según los sindicatos, este estudio respalda su posición de crítica a la política de Rodrigo Chaves, quien ha insistido en la suspensión de obras de inversión y cuestionando las finanzas de la institución.

SÁBADO 22

Un grupo de mujeres convocado por el colectivo Brujas Feministas se manifiesta en la rotonda de la Hispanidad en San Pedro, para protestar contra la ola de violencia que vienen viviendo las mujeres en el país. Como parte de sus demandas está la declaratoria de emergencia nacional por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles para atender el problema con carácter de urgencia. Como parte de los casos más recientes, se menciona el secuestro de una bebe, hija de una niña adolescente quien fue abusada sexualmente, así como varios femicidios.

LUNES 24

El SINAME interpone un recurso de inconstitucionalidad ante la Sala Constitucional en contra de la Ley Marco de Empleo Público, aduciendo que esta violenta la autonomía constitucional de la CCSS. Según el sindicato, la ley también violenta las remuneraciones del personal médico especialista a través de la fijación de un salario global que podría fomentar la fuga de personas calificadas de la institución. Esta acción se suma a otros recursos presentados por otros sindicatos como la ANEP y el SITRAJUP.

Mediante un pronunciamiento público, la CADEXCO crítica que la política del BCCR de reducir la tasa política monetaria de 8.5% a 7.5% es insuficiente. Según la entidad empresarial, esta medida va a tener un efecto muy limitado, y va a surtir efecto hasta dentro de varios meses. Asimismo, denuncian que una de las consecuencias de esta situación ha sido la disminución de los márgenes de ganancia en el mercado exterior, y, por lo tanto, el despido de alrededor de 700 personas trabajadoras ligadas al sector exportador.

Un grupo de padres y madres de familia de la Escuela IDA Louisiana, en Cairo de Siquirres, cierra los portones de la institución para exigir la destitución de la directora del centro educativo.

MARTES 25

Mediante un comunicado público, el SEC anuncia una convocatoria para que el sector magisterial se manifieste en las calles en contra de los problemas actuales de la educación pública. Dentro de las demandas particulares, se encuentra la crítica al salario global transitorio, el no reconocimiento del costo de la vida en los salarios, y el incumplimiento del financiamiento del 8% del PIB a la educación, como lo establece la Constitución Política. Las acciones están planeadas para mediados del mes de mayo.

El SINAIE, mediante su secretario general, Lenin Hernández, interpone una denuncia penal en contra de la presidenta de la CCSS ante la Fiscalía Adjunta de Probidad, Transparencia y Anticorrupción. El motivo de la denuncia es el supuesto maquillaje de cifras en un informe actuarial sobre las finanzas de la CCSS, en la cual se sobreestiman cifras de varios rubros. Esta modificación de datos ha sido utilizado por el gobierno de Rodrigo Chaves para justificar la destitución de representantes de la Junta Directiva de la institución y la supuesta “quiebra” financiera de la entidad. Los argumentos del sindicato se basan en un reciente estudio de la OIT, en el que se contradicen la metodología de cálculo y los argumentos del estudio elaborado por la dirección actual de la CCSS.

Por segundo día consecutivo, un grupo de padres y madres de familia de la Escuela IDA Louisiana, en Cairo de Siquirres, cierra los portones de la institución para exigir la destitución de la directora del centro educativo.

MIÉRCOLES 26

Por tercer día consecutivo, un grupo de padres y madres de familia de la Escuela IDA Louisiana, en Cairo de Siquirres, cierra los portones de la institución para exigir la destitución de la directora del centro educativo.

JUEVES 27

La APSE demanda al Estado ante el Tribunal Contencioso Administrativo por el incumplimiento en el pago del incremento salarial correspondiente a las y los empleados públicos en el 2020. Este aumento había sido aprobado en el 2019, pero suspendido por el gobierno de Carlos Alvarado Quesada durante la declaratoria de emergencia por el COVID-19 en los primeros meses del 2020. Dado que el gobierno de Rodrigo Chaves Robles suspendió la declaratoria de emergencia por la pandemia, la APSE aduce que los argumentos para no pagar el incremento dejan de tener efecto, por lo que se pide derogar el decreto que impidió el aumento, así como defender el artículo 695 del Código de Trabajo que establece la obligatoriedad de los acuerdos establecidos en la Comisión de Salarios.

Mediante un comunicado público, el Movimiento Sindical Unido compuesto por el BUSSCO, la CTRN, la CMTC y la CTC, solicitan a la OIT con sede en Ginebra, Suiza, que envíe una comitiva de alto nivel a Costa Rica, para que desarrolle un estudio actuarial independiente sobre la CCSS. La solicitud del movimiento sindical, se debe a la experiencia histórica de la organización internacional en este tipo de estudios, así como a la información divulgada en un reciente estudio técnico elaborado por esta misma entidad, en el que señalaron las inconsistencias del estudio elaborado por la actual dirección de la CCSS.

La FEUCR presenta ante el MEP una solicitud de recusación en contra de la ministra de Educación, Ana Katharina Muller Castro, para que esta se inhiba de participar en la negociación del FEES 2024. Esta demanda se fundamenta en el Código Civil Procesal en el que se establece "...como causales de abstención el interés directo de familiares de hasta tercer grado de consanguinidad, como el caso de su hermano y tío". La organización estudiantil denuncia que la ministra tiene relaciones familiares de este tipo con personas que son dueñas y directivas de varias universidades privadas, y que, por lo tanto, podrían beneficiarse de, e influir en, la toma de decisiones sobre el presupuesto de las universidades públicas.

Por cuarto día consecutivo, un grupo de padres y madres de familia de la Escuela IDA Louisiana, en Cairo de Siquirres, cierra los portones de la institución para exigir la destitución de la directora del centro educativo.

VIERNES 28

En una carta pública, varias organizaciones ambientalistas critican la propuesta reciente de la UC-CAEP, presentada al gobierno de Rodrigo Chaves Robles, sobre el potencial económico que tiene la explotación de petróleo y de gas en el país. Los grupos critican la falta de visión de la organización empresarial, que está contradiciendo las medidas legales adoptadas por el país para prohibir este

tipo de actividades, así como la historia y reputación de Costa Rica, que ha basado su modelo económico en el turismo y el cuidado de la naturaleza.

Por quinto día consecutivo, un grupo de padres y madres de familia de la Escuela IDA Louisiana, en Cairo de Siquirres, cierra los portones de la institución para exigir la destitución de la directora del centro educativo.

SÁBADO 29

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de El Llano en Santa Cruz de Guanacaste, bloquean la carretera de su localidad en protesta por el incumplimiento en los tiempos del arreglo y asfaltado de la calle por parte de la Municipalidad. A la protesta acude el alcalde de Santa Cruz, quien critica la acción de las personas de la comunidad, y promete que la institución ya tiene los recursos para solucionar el problema.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
BANHVI	Banco Hipotecario de la Vivienda
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CMTC	Central del Movimiento de Trabajadores Costarricenses
COLYPRO	Colegio de Licenciados y Profesores en Letras, Filosofía, Ciencias y Artes
CTC	Central de Trabajadores Costarricenses
CTRN	Central de Trabajadores Rerum Novarum
FEES	Fondo Especial para la Educación Superior
FEUCR	Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
INVU	Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo
MEP	Ministerio de Educación Pública
MIVAH	Ministerio de Vivienda y Asentamientos Humanos
MSP	Ministerio de Seguridad Pública
OIJ	Organismo de Investigación Judicial
OIT	Organización Internacional del Trabajo
SEC	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense

SINAC	Sistema Nacional de Áreas de Conservación
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería y Afines
SINAME	Sindicato Médicos Especialistas
SINDIJUD	Sindicato de la Judicatura
SITECO	Sindicato Independiente de Trabajadores Estatales Costarricenses
SITRAHSAN	Sindicato de trabajadores Aduaneros de Costa Rica
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de la Empresa Privada
UNP	Unión Nacional de Policías

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

ABRIL
2023

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y José Julián Llaguno Thomas

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS